

GONZÁLEZ DE CARDEDAL, O., *Jesucristo. Soledad y compañía*, (Verdad e imagen 205), Sígueme, Salamanca 2016, 157 pp. ISBN: 978-84-301-1934-9.

Saludamos con gusto este ensayo teológico del profesor salmantino, Olegario González de Cardedal. Después de una dilatada trayectoria teológica, en general, y cristológica, en particular, en este caso nos ofrece una suerte de meditación, en la que va engranando lo que significa para la persona humana la soledad y la compañía. Ambos aspectos se iluminan en profundidad contemplando la soledad y la compañía de Jesucristo. He aquí, a mi entender, el hilo conductor de esta suerte de meditación teológica, con los *Pensamientos* de B. Pascal como libro de cabecera, junto con el poso de una vida dedicada a la lectura, la enseñanza, el ensayo y la reflexión teológica.

El libro comienza con un prólogo (pp. 9-12), en el que se declaran las intenciones. Continúa con un primer capítulo (pp. 13-24) con una meditación sobre la soledad del hombre, como condición para su identidad, encuentro consigo mismo y su libertad. Sigue con este tono una consideración (pp. 25-55) sobre la soledad de Jesús, en la que se hace un recorrido por el itinerario en el que se ha planteado modernamente la cuestión del yo de Jesús y la autoconciencia humana de su divinidad. En el tercer capítulo (pp. 57-65) se desgranán las formas de la soledad de Jesús: originaria, de oración y misión, metafísica. Con el cuarto capítulo (pp. 67-103) se hace un recorrido de la misión de Jesús, vista de las modalidades de su soledad. Es un capítulo bien logrado en sus incursiones en la soteriología, especialmente en lo relativo al difícil tema de la expiación vicaria (pp. 74-82), la agonía de Getsemaní (pp. 82-89), la muerte (pp. 89-94) y el descenso a los infiernos (pp. 94-100).

Aunque no se anuncie como tal, con el capítulo quinto (pp. 105-12) comienza una suerte de segunda parte, centrada en la compañía. Así, se recorren las distintas formas de compañía de Jesús, junto con su capacidad de generar compañía. Destacan las páginas dedicadas a la resurrección (pp. 110-120). Un último capítulo (pp. 121-147) trata de la compañía y la presencia actual de Jesús a través del evangelio, el Espíritu Santo, la eucaristía, el apóstol y la Iglesia. El libro se cierra con un epílogo (pp. 149-154) sobre la compañía y el amor de Jesús. Un índice general (pp. 7-8) y un índice de autores citados (155-157) ayuda a navegar por el libro.

Este ensayo ofrece al lector una meditación antropológica sobre la soledad y la compañía, junto con una iluminación teológica, al hilo de algunos temas fundamentales de la cristología, como la identidad, la misión y la obra de Jesús, en un estilo asequible para muchos lectores. GABINO URÍBARRI BILBAO, SJ